

EL SOCIALISTA

ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: TELÉFONO 4.463 CALLE DEL PEZ, 15, 2.ª dcha. APARTADO 632. Suscripción: Provincias: trimestre, 5 pías.— Extranjero: trimestre, 10 pías. Número suelto, CINCO céntimos. PUBLI- CACIONES: Cuarta plana, 30 cént. Única. Tercera plana: Noticias, 2 pías. Sección, 1,50.— Segunda plana, precios convencionales.

NOTAS PARLAMENTARIAS

El alma medieval de un cacique

Sólo un cacique gallego de espíritu tan profundamente reaccionario como el conde de Bugallal puede suscribir la peregrina teoría parlamentaria de que la Cámara, en pleno, debe aceptar el criterio de su presidente, sin oponerle el menor reparo, obediéndole ciegamente, como se tienen que acatar por los esclavos los mandatos despóticos de un señor y dueño absoluto. Cuando en la sesión de ayer las voces de las izquierdas se alzaban, iracundas, contra la maniobra convenida entre este Gobierno de baratillo, como acertadamente lo calificó el amigo Prieto, y el presidente de la Cámara, que ha venido hurtando a la discusión parlamentaria el debate político promovido por el Sr. Romeo, y hacían protestas energéticas de que no toleraban semejante burla, la figura de un cacique gallego—la más odiosa representación regional del caciquismo—se levantó en los escaños conservadores, de entre la digna compañía del sanguinario Sánchez Guerra y el meliflúo y vacuo marqués de Lema, para proclamar el criterio de la minoría conservadora, que entiende que la Cámara debe acatar, sin discusión, las decisiones del Sr. Villanueva, absolutamente sometido y plegado a los caprichos del ex prestigioso y ex energético Sr. Maura, tan apagado ya en todos sus aspectos, morales y físicos, que ni su voz se percibe nunca en la tribuna de la prensa.

Es verdaderamente digna de la mentalidad de un cacique gallego esta teoría, muy típica de un conde, que suspirará seguramente por los tiempos medievales en que su figura haría un papel menos desahogado que el que actualmente representa en una Cámara popular, aunque en ella no está toda la representación que el pueblo debería tener.

Nos ha gustado esta actitud del señor conde de Bugallal, de quien hemos oído que se dió la profunda paradoja de tener un hijo—fallecido ya, por desgracia—que profesaba las ideas socialistas, y nos congratulamos de que haya expresado el criterio de la minoría conservadora de la asamblea rotunda como lo hizo, porque esto demuestra que quienes realizaron la sangrienta represión de la huelga de agosto siguen teniendo como inspiradora política la más desenfrenada reacción, que el pueblo no debe olvidar ni un momento para aplicarles la sanción merecida, cuando las circunstancias sean propias.

Las hienas, que en ciertos momentos se cubren de hipocritamáscara, tienen arranques de sinceridad que el pueblo debe agradecer y no olvidar.

HACIA LA PAZ

Los socialistas húngaros.

BASILEA, 30.—La *Gaceta de Francfort* dice que el Partido Socialista húngaro organizó ayer en Budapest manifestaciones monarcas.

Se calcula en más de 5.000 personas el número de los que tomaron parte en ellas, viéndose a muchos personajes del partido de Karoly.

Algunos de ellos pronunciaron calurosos discursos reclamando la paz inmediata y la creación de una nueva Hungría democrática.

Los manifestantes recorrieron la población cantando himnos revolucionarios. A muchos sitios hubo encuentros y colisiones con la policía.

Fueron detenidos numerosos obreros y estudiantes.—C.

Consejos prudentes a Carlos.

BASILEA, 30.—Las autoridades de Szogrod han aconsejado al emperador, Carlos, y a la reina, Zita, que no permanezcan más tiempo en la población, porque no pueden garantizar su seguridad, a causa del descontento que cada vez va creciendo más.

A la llegada de los soberanos a Derecina, los húngaros silbaron el himno austriaco, que ejecutó la música militar.—C.

Nuevo Gobierno húngaro.

BASILEA, 30.—A última hora se sabe que Radik ha sido encargado de formar el nuevo Gabinete húngaro, en el cual no participará el conde Karoly; pero éste lo apoyará, sin embargo, en la Asamblea nacional.—Radio.

Levantamiento de Montenegro y Albania.

ZURICH, 30.—La *Journal de Zurich* publica un telegrama de Laibach diciendo que en Montenegro ha estallado un levantamiento general.

Los habitantes, bien armados, han ocupado muchas localidades, que se vieron obligados a evacuar precipitadamente los austroalemanes.

El gobernador general salió de Cetigne y ha llegado ya a Viena.

Los comitadidos penetraron en la capital, donde los austriacos habían abandonado gran cantidad de material de todas clases.

El mismo movimiento se ha producido en Albania, donde los soldados albaneses hicieron causa común con los revolucionarios.

Escutari y Rjeka han sido ocupadas por los comitadidos.—C.

Un batallón húngaro ha sido hecho prisionero en Andrefevica.—C.

Turquía negocia la paz.

NAUEN, 30.—La Agencia Millí comunica que Turquía ha acordado negociaciones separadas con la Múltiple.—C.

Que abdica, que no abdica...

BERNA, 30.—Según el *Berliner Tageblatt*, el diputado Kukhof ha declarado en una reunión del partido del centro que podía afirmar que Guillermo II no se atreverá a la posesión de la Corona, y que su abdicación se impone. Consentirá el kaiser en ella inmediatamente por el bien de Alemania.—C.

Harden pide la disolución del imperio.

BERNA, 30.—Maximiliano Harden ha declarado en una entrevista que el pueblo alemán debe sin tardar disolver el imperio germánico, y añadió: «Alemania es incapaz, durante algunas generaciones, de pagar la deuda nacional, que se eleva actualmente a doscientos mil millones de marcos. Su objetivo supremo no es hoy recobrar las colonias, sino obtener que el boicot no siga al tratado de paz.»

Alemania ha sido llevada al desastre por treinta años de una política falsa, de que los Hohenzollerns son los únicos responsables.—Radio.

Dando más explicaciones.

WASHINGTON, 31.—Alemania, por conducto del embajador de Suiza, ha enviado una nota, comunicada ayer, a medio día, a Lansing, secretario de Estado, en la que da detalles de los cambios políticos operados en Alemania acerca de la dirección de la paz y la guerra.

La nota, que no ha sido dirigida directamente al presidente Wilson, reitera que los poderes y la responsabilidad del Gobierno se han transferido al Reichstag, el cual los asume por completo.—Radio.

En Rusia y en Ucrania se sublevan los soldados alemanes.

ESTOCOLMO, 31.—Ha habido importantes movimientos revolucionarios entre las tropas alemanas del Oeste de Rusia y de Ucrania.

Numerosos desertores han pasado la frontera y se han declarado maximalistas. En Ekaterinoslav, 40.000 soldados alemanes, después de haber matado a los oficiales, se dirigieron a Karkoff, enarbolando banderas rojas.—Radio.

INFORMALIDAD PATRONAL

Más de 1.500 mineros en huelga

SANTA LUCÍA, 31.—Ampliando el telegrama que envió ayer, hoy comunico más detalles del motivo del conflicto.

El Comité regional del Sindicato minero leonés, ante la irritante provocación hecha a los mineros por la Sociedad Huilera Vascoleonesa, se ha visto obligado a declarar la huelga, que se inició el 29 en la forma siguiente:

El día 26 hubo un plante en un grupo minero de Cifera, motivado porque algunos de los obreros que allí trabajan estaban muy atrasados en el pago de sus cuotas al Sindicato, razón por la cual la mayoría decidió abandonar el trabajo si todos no cumplían sus deberes societarios.

Plantado ese conflicto, casi todos abonaron sus cuotas, excepto dos, que por su ignorancia manteníanse en la terca actitud de no querer coadyuvar al sostenimiento de lo que fundamentalmente les ha servido para mejorar las condiciones de trabajo.

Ante eso, el resto de los mineros del citado grupo persistió en el paro, en espera de que la Empresa, cumpliendo lo pactado, obligase a los no asociados a pertenecer al Sindicato.

Lejos de ello, la Empresa castigó a 32 compañeros de Santa Lucía a que no trabajasen durante dos días, simplemente porque no habían querido trabajar el domingo anterior.

El Comité del Sindicato ha visto en la actitud de la Empresa un propósito inoble, en el que acaso vaya envuelta una maniobra para lanzar a todos los mineros de esta cuenca a una huelga y tratar de aplastar nuestra organización.

Si consiguiera eso, que no lo logrará, se evitaría el cumplimiento de lo pactado en relación con la concesión de una escala de primas por cada tonelada de carbón que se extraiga.

Esos propósitos, que muchos patronos querrían ver cumplidos, serán desbaratados por nuestra organización.

En la asamblea que celebramos el día 28 se acordó el declarar la huelga, si la Empresa persistía en su torpe y provocadora actitud.

El día 29 se presentaron, no obstante, todos los obreros en sus respectivos puestos.

Solamente los del grupo de Cifera permanecieron en huelga. Mas al ver que la Empresa no rectificaba sus intenciones abandonaron todos el trabajo, haciéndolo con una unanimidad digna de elogio y natural en obreros conscientes.

Pasan de 1.500 los mineros que hay en huelga.

La opinión pública reconocerá que los trabajadores han sido lanzados al movimiento por una Empresa que trata de arrebatarles mejoras anteriormente conquistadas y de deshacer su organización.

La opinión pública reconocerá que los trabajadores han sido lanzados al movimiento por una Empresa que trata de arrebatarles mejoras anteriormente conquistadas y de deshacer su organización.

La opinión pública reconocerá que los trabajadores han sido lanzados al movimiento por una Empresa que trata de arrebatarles mejoras anteriormente conquistadas y de deshacer su organización.

Mientras cueste a DOS pesetas el kilo de papel, EL SOCIALISTA necesita de vuestro auxilio económico para publicarse diariamente.

LA GUERRA

Servia, libertada.

PARÍS, 31.—El parte oficial austriaco dice: «El ala oriental de nuestras fuerzas de Servia ha realizado ya el paso a la orilla norte del Danubio.

La retirada en el Save y el Drina se sigue realizando con arreglo a los planes.» El comunicado aliado de Oriente dice ayer:

«La caballería servia ha llegado al Danubio, al este de Semendria, y ha ocupado Pojarevat.

El enemigo ha precipitado la retirada ante los ejércitos serbios, que han llegado al frente de Milafe-Sopola-Palanka, a 60 kilómetros al sur de Belgrado, haciendo nuevos prisioneros y capturando material de guerra.»—Radio.

La batalla del Piave.

ROMA, 30.—La ofensiva italiana comienza a producir sus plenos efectos.

La caballería italiana, secundada por los autos-ametralladoras, persigue actualmente a los austriacos. Se ha llegado a la región de Sacile, esto es, que las tropas italianas están a unos 25 kilómetros de su línea de salida, a medio camino entre el Piave y el Tagliamento.

Los asaltantes han hecho ya cerca de 25.000 prisioneros y se han apoderado de unos 200 cañones, un gran número de los cuales, de grueso calibre, han sido empleados contra el enemigo.

Han entrado en movimiento nuevas y numerosas unidades italianas.

Hay que esperar un nuevo avance importante, porque una vez ganada la batalla del Piave la lucha se proseguirá con todos los caracteres de una guerra de movimiento.—Radio.

TERCER ANIVERSARIO

TOMAS MEABE

BILBAO, 29.—El día 4 del próximo noviembre cúmplase el tercer aniversario del fallecimiento del fundador de las Juventudes Socialistas, Tomás Meabe, cuyo recuerdo será imperecedero en la memoria de los afiliados al Partido Socialista.

La Comisión ejecutiva de la Juventud Socialista de Vizcaya, queriendo honrar la memoria del que, según Araquistáin, fué un místico rojo, ha organizado para el día 2 de dicho mes veladas necrológicas, que se celebrarán en todas las Secciones de la Juventud vizcaína, y que estarán a cargo exclusivamente de afiliados de la misma.

Preténdese hacer una excepción en cuanto al acto que ha de celebrarse en la Sección de Bilbao, pues se proyecta que en él tome parte el hermano del finado, Santiago Meabe, hoy afiliado al Partido Socialista, a cuyo fin dicha Juventud viene realizando gestiones que, seguramente, se verán coronadas por el más completo éxito.

En las demás Secciones, las conferencias estarán a cargo de los siguientes compañeros: Leandro Carro, Juan Gracia, Pablo García, Volney Conde Pelayo, Joaquín Bustos, Jesús Inarritu, Andrés Fernández, Juan de los Toyos, Miguel Carnicer, Eusebio Lámbarri, José Gorostiza, Emilio Bení, Raimundo Varela, Eugenio Oñillo y Constantino Turiel.

Sabemos que también la Juventud Socialista Madrileña prepara una velada necrológica en honor de Tomás Meabe, y la anunciaremos en cuanto se realicen varios trabajos preparatorios.

AGRUPACION SOCIALISTA MADRILEÑA

Mañana, viernes, 1.º de noviembre, a las nueve y media de la noche, celebrará asamblea esta Agrupación para discutir el orden del día del Congreso del Partido.

Se encarece a los afiliados la asistencia a esta asamblea.

Por si le importa, Sr. Silveira

En la calle de Bravo Murillo, y señalada con el número 17, existe una casa de vecindad, modelo de posibilidades contaminadoras.

Señalaremos algunas de sus excepcionales condiciones en este sentido, e indicaremos algunas de sus actuales circunstancias en llamada de alarma a la opinión pública, ya que, por lo visto, las autoridades no se han enterado aún de la existencia de tal foco de infección.

En pleno corazón del Ensanche existe dicho inmueble, cuyas condiciones higiénicas de habitabilidad se resumen en este hecho: Para veintinueve cuartos situados en el piso bajo de la casa existe un solo retrete; para el servicio de veintinueve familias, un solo retrete (que carece de agua). Nos parece suficiente síntesis de la incuria y desprecio con que se tratan por el alcalde los intereses del vecindario madrileño.

Naturalmente, tales condiciones han producido las siguientes consecuencias: Hace ocho días falleció, víctima de fiebres tifoideas, un vecino. La mujer de éste ha estado también enferma. Actualmente hay un enfermo varidoso y dos atacados de gripe... Y es de suponer que sin pasar

mucho tiempo caerán enfermos o muertos la mayoría de los vecinos.

De no haberlo presenciado dudáramos de tamañas iniquidades.

[Con decir que, actualmente, no se presta el servicio de desinfección en tal edificio!..]

CONSEJO DE MINISTROS

A las once y media de la mañana reuniéronse los ministros en Consejo.

El citado Consejo había despertado gran expectación, motivada por las consecuencias que pudiera tener el incidente ocurrido ayer en el Congreso.

Los ministros, según iban llegando, se negaron a hacer declaraciones a los periodistas que les interrogaron.

El Sr. Maura anunció que se ocuparían de proyectos, de la aprobación de algunos decretos y de varios asuntos de menor interés.

El ministro de la Guerra declaró que llevaba para la aprobación del Consejo dos expedientes de adquisición de materiales.

Después rectificó una información publicada por nosotros el martes último, negando sean exactas las referencias que EL SOCIALISTA ha dado en cuanto al estado de los alrededores del campamento de África. Negar, Sr. Marina, es bien fácil. Lo difícil—lo imposible en este caso—es demostrar la inexactitud de nuestro artículo. El ministro de la Guerra, como argumento Aquiles, ha hablado de cómo estaban las tropas cuando él estaba en África.

Aparte de que a los soldados que entonces estuvieron en Marruecos no se les consulta, EL SOCIALISTA se ha referido a cómo están AHORA. Además, como nuestro propósito es el de que se corrija lo denunciado, insistimos en nuestros juicios, avalados por el crédito que nos merece su procedencia.

«Está esto claro? «Por lo demás», el pueblo español, que conoce la seriedad de nuestros gobernantes, sabe ya a qué atenerse cuando éstos tratan de explicar la «verdad» de lo que sucede en Marruecos.

Terminó la reunión a las dos y cuarto de la tarde.

Los ministros mantuvieron tan reservados como a la entrada.

El presidente manifestó que el lunes se celebrará un nuevo Consejo.

Del de hoy fué facilitada la siguiente nota oficiosa:

«El Consejo ha aprobado un proyecto de decreto que habrá de pasar a la Junta de defensa nacional sobre coordinación de mandos y servicios entre los ministerios de Guerra y Marina en las bases navales.

Se han aprobado las plantillas del personal del Tribunal de Cuentas y de otros diversos Centros y dependencias de Hacienda, así como varios expedientes del propio ministerio y de la Presidencia, Gracia y Justicia, Fomento y Marina.

A propuesta del ministro de Abastecimientos se ha acordado prohibir la exportación sin permiso especial de todo clase de maquinaria.

Se ha aprobado un proyecto de real decreto presentado por el ministro de Marina regulando el servicio de los portos inspectores de la Marina mercante.

El Consejo ha examinado la situación internacional y parlamentaria.»

UN HUNDIMIENTO

Sets obreros heridos.

Ayer, a primera hora de la mañana, en una de las casas en construcción de la calle de Lagasca, se produjo un hundimiento en el piso segundo de la finca, que se derrumbó con los obreros que en aquel momento se hallaban trabajando.

Los heridos fueron trasladados a la Casa de Socorro sucursal de Buenavista, y a la Policlínica de la calle de Claudio Coello.

Se debió el siniestro a la falta de resistencia de los materiales empleados en la construcción.

Los heridos, de quienes los auxilios prestados han alejado todo peligro de muerte, son: Manuel Sanz Martín, con contusión visceral y heridas en la cabeza y otras partes del cuerpo; Juan Requena, con heridas en el muslo izquierdo y región escapular izquierda; Sinesio Franco, con heridas en la pierna izquierda; Miguel Sánchez, herido en la cabeza y un brazo; Vicente Manzanares, en el brazo derecho; y José Carbonell, en el pie izquierdo.

De los citados trabajadores están heridos de gravedad Sanz Martín, Requena y Sánchez.

NUESTROS MUERTOS

ÁBLAÑA.—A consecuencia de las inundaciones que hubo en Asturias, se ha ahogado en esta localidad nuestro estimado correligionario Leopoldo Acebal.

Este compañero deja mujer y tres hijos de corta edad.

El entierro ha sido efectuado civilmente, y encima de la caja levaba la bandera de la Agrupación Socialista.

Damos nuestro más sentido pésame a la familia del malogrado compañero.—Peña.

LA POLÍTICA

¿Habrá Presupuestos?

Cada día se evidencia más la situación difícil del Gobierno, y cada momento que pasa agudiza ese malestar.

Cuando todo el mundo creía que el último punto del programa de este Gobierno, si había de cumplir su compromiso, palabra de honor, era el aprobar los Presupuestos, son los mismos ministros quienes propan la posibilidad de que este Gobierno tuviera que marcharse antes de legalizar la situación económica.

Quien más se distingue en esta labor es el propio conde de Romanones, quien, después de su declaración en el Senado, insinúa a todo el mundo que pudiera ocurrir que no hubiese Presupuestos.

Esto, unido a las dilaciones que se producen en la presentación a las Cortes, hace más firme la sospecha.

Y ayer el ex ministro liberal Sr. Alvarado decía en el Congreso que para legalizar la situación económica y obviar la dificultad que plantea la discusión de los Presupuestos se podían prorrogar los actuales hasta abril con un recargo de un 10 por 100 en todos los impuestos.

Y por si todo esto era poco, el anuncio del insperado Consejo de ministros de hoy por la mañana, acordado en el banco azul en pleno escándalo de ayer tarde en el Congreso, en virtud de la deseada situación del Gobierno, y a cuya reunión de hoy se concede importancia política transcendental, todo el mundo se pregunta:

¿Habrá Presupuestos?

La dimisión de Dato.

Continúa habiéndose todavía acerca de la dimisión del ministro de Estado. Ya nadie cree que los motivos que éste tuviera para marcharse sean relativos a su salud.

Los propios conservadores divulgaban ayer, en el Congreso, que su jefe se halla bien, y que no piensa salir de Madrid, por ahora, ni para marchar a Ronda ni a ninguna otra parte.

Y estos mismos secuaces del hombre que presidió el Gobierno de la represión de agosto son los que van diciendo, como si lo hubieran oído, los términos del discurso que el Sr. Dato iba a pronunciar en el banco azul, relativo a la cuestión internacional, discurso que dicen que Maura y Romanones no le han consentido que pronunciara, causa inicial de la marcha del Gobierno del jefe de los conservadores.

Una nota de Alba.

El ex ministro de Instrucción pública entregó a los periodistas la siguiente nota oficiosa:

«Discurriendo con el deseo dijeron algunos elementos políticos, el día de mi intervención en el debate, que éste había concluido sin más consecuencias.

Aquella tarde hebe de lograr las dos finalidades que me proponía de momento: la declaración del Sr. Cambó, respecto a su actitud en presencia del futuro Gobierno, y la del Sr. Maura, reconociendo que de hecho, la vida del actual Gabinete había terminado.

La dimisión del Sr. Dato es un elemento más para apreciar hasta qué punto tenía yo razón cuando señalaba la realidad política y hablaba de la imposibilidad absoluta de afrontarla, sencillamente a título de aprobar un presupuesto.

El debate sigue, y seguirá hasta que logremos que todos los elementos políticos que han de intervenir en la próxima crisis digan claramente qué piensan acerca de todos los problemas que han de constituir la obra del futuro Gobierno.

Basta de equívocos y de soluciones en las tertulias.»

En el momento del debate que considero más oportuno, el Sr. Alba volverá a intervenir, para recoger conclusiones en relación con su primer discurso, que el señor Alba no quería en modo alguno reducir a un pugilato personal con el Sr. Cambó, y menos aún con Cataluña.

Reunión de Secciones.

En la reunión celebrada ayer para el nombramiento de la Comisión encargada de emitir dictamen en el proyecto de ley sobre reglamentación del trabajo a bordo de los buques de carga y pasaje fueron designados los señores Busto, Garay, Gómez Llombart, Fernández Caro, Garriga, Elduayen y Pulido.

La Comisión, ya constituida, nombró presidente al Sr. Pulido, y secretario al Sr. Garay.

Los republicanos.

Ayer tarde se reunieron en una de las Secciones del Congreso los diputados republicanos, que acordaron designar al señor Nougués para que en nombre de la minoría interviniera en el debate político.

Concentración de derechas.

Desde hace días, los elementos todos de la derecha, percatados de la gravedad de las circunstancias para las ideas que ellos representan, se apresuran a formar el cuadro para defenderse en sus trincheras, de las que van a ser desalojados, sin ningún género de dudas.

Las conferencias y cabildos se multiplican cada día que pasa, y se habla de una amplia concentración, a base del partido conservador.

Los jainistas se han reunido y han tomado acuerdos en el sentido de estar pronto a la concentración que se prepara.

Pero lo curioso es que todos dicen que se unen para sostener y defender un programa democrático, francamente socialista. ¡Cuánta farsa!

HUELGA DE TIPOGRAFOS

Continúa sin resolver la huelga planteada en los talleres de López del Horno, debido a la intransigencia de este soberbio patrono y médico en una plejza, desgraciadamente bastante conocida por la clase tipográfica madrileña.

Es verdaderamente vergonzoso que todo un hombre de ciencia regatee a sus trabajadores un pequeño aumento en sus salarios, aumento que aun no los colocaría dentro de las tarifas de la Asociación del Arte de Imprimir, conseguidas ya en casi todos los establecimientos tipográficos de Madrid.

Los operarios reclamaron al Sr. López del Horno un 20 por 100 de aumento en sus jornales y en la labor a destajo y la jornada de nueve horas, en vez de diez que venían trabajando, y no encontró contestación más expedita a estas modestas demandas que despedir a dos de los compañeros que él juzgó inspiradores de la cuestión.

Esto, como es lógico, indignó al resto del personal de la Casa, que requirió respetuosamente fuera revocada la orden de suspensión, toda vez que no la encontraba justificada, habiendo trabajado bastante y existiendo compañeros más modernos que aquellos.

A todas luces saltaba a la vista que esto constituía una represalia.

No obtuvieron respuesta satisfactoria, y como un solo hombre abandonaron el trabajo, ante la natural estupefacción del Sr. López del Horno, que sin duda esperaba contar con un personal sumiso como el que casi siempre ha tenido bajo su férula. Para los que conocemos su carácter autoritario nos es fácil suponer su estado en aquellos momentos.

Nerviosamente requirió el aparato telefónico, y en comunicación ya con un Centro maurista (del cual tenía en su establecimiento algunos afiliados, que también abandonaron el trabajo), solicitó volver en estos a su puesto y le fuesen enviados más.

La respuesta nos consta fue negativa. Con este simple detalle huelga que hagamos resaltar la justicia de las peticiones.

La Asociación del Arte de Imprimir presta su caloroso apoyo a los compañeros huelguistas, quienes resistiendo valientemente, y como nunca falta algún desgraciado que aproveche estos momentos, el Sr. López del Horno ha reeditado media docena de organillos, que se pasan día y noche atando de arreglar el establecimiento.

Con estas adquisiciones y con la ayuda de un bodegón imprenta titulado «La Madrileña», sito en la calle de Ruiz, espera el Sr. López del Horno salir del atolladero en que se ha metido.

NUEVAS FUERZAS SOCIALISTAS

Canena. En este pueblo de la provincia de Jaén se ha constituido la Agrupación Socialista con el nombre de «La Bandera Roja».

Al constituirse saluda fraternalmente a todas las Agrupaciones y Sociedades que luchan constantemente por las reivindicaciones proletarias.

¿ESTARA CONJURADO?

Ante el conflicto de Comillas

Al leer en la prensa diaria de esta provincia la nota ofensiva dada a la publicidad por los ministros de la Gobernación y Fomento, con relación al conflicto del Sindicato de obreros mineros de Asturias y Comillas, corrió de boca en boca la siguiente pregunta: ¿Estara conjurado este importante conflicto?

¿Cómo contestar a esta pregunta sin una serena reflexión?

¿Cómo creer conjurado el conflicto si nada se nos concede más que la razón de la 1.25 por tonelada de carbón, pero reteniendo en poder de la Hulla Española la mitad de lo que es de la organización de los obreros mineros?

Pero no; no comentemos por hoy este importante y escabroso asunto, ya que iban de ser los obreros los que dieran la última palabra.

Hagamos constar nada más las impresiones recogidas entre éstos en unas horas, y dejemos lo que nosotros pensamos para luego de celebrar las reuniones en las cuales se ha de marcar la conducta a seguir o la conformidad a lo manifestado por las cabezas... visibles de nuestro renovador Gobierno.

Los mineros, y especialmente los que trabajan en la Hulla, están profundamente disgustados ante dicha noticia, y si no hubiese sido por esperar a conocer el criterio de nuestro querido compañero Manuel Llanaea el conflicto habría surgido nada más leer los periódicos.

Consideran los obreros, que la solución propuesta por los ministros de Gobernación y Fomento no es más que una salida para que Comillas no aparezca totalmente derrotado, pues no comprenden cómo reconociendo que Comillas debe abonar al Sindicato de obreros mineros la 1.25, en las mismas condiciones estipuladas con la Asociación patronal, vengyan a renegar de lo que esta deba de ser desde el 1.º de junio al 13 de agosto, y los demás patronos lo han hecho desde el 1.º de abril.

¿Qué tenemos que ver—dicen los obreros—con que Comillas haya dado por que sí un 20 por 100? ¿Se lo hemos pedido nosotros? ¿Ha sido a cambio de alguna cosa?

A nosotros—continúan diciendo los mineros de Comillas—no se nos ha dicho más que cuando nos declaramos en huelga por la 1.25 en tonelada teníamos que renunciar al 20 por 100, y así lo hemos hecho, por lo tanto, cuanto se nos ofreció a cambio de visto lo rechazamos. De ahí la disconformidad y el disgusto por la respuesta dada a las otras peticiones, las cuales se nos serían resueltas aquí por los representantes de la Empresa y de los obreros.

Para esto viaja, como se dice por los Centros obreros esta tarde, no se necesitan alforjas, ya que el único obstáculo que ponía Comillas a hacer efectiva la concesión de la 1.25 por tonelada era lo referente a pagar lo que corresponde a los meses que abonó el 20 por 100.

Dicho obstáculo, por lo tanto, sigue siendo grande, pues, dadas las manifestaciones de los obreros, el conflicto continúa en pie, máxime teniendo en cuenta que venimos a estar como el primer día, ya que no se concedieron aún dos de las tres reclamaciones que se piden y la otra está lo mismo que hace un año.

Y por hoy no declinamos más que Cambó es muy lagarto; pero que me parece que se ha lucido, pues no estamos en el país de que todos los ciudadanos sean tontos, aunque, por desgracia, hay muchos todavía.

Pero nosotros ya escarmentamos por cabeza propia y no somos tan primos. José CALLEJA

Moreda.

SUCESOS

Víctima de la miseria.

Modesta Fernández García, residente en Madrid, se ahogó en su domicilio, colgándose de una cuerda que afó en el techo. La desgraciada mujer se suicidó por carecer de recursos económicos.

DE LA FIESTA NACIONAL

Muerto en una capea

JEREZ, 31.—El novillero víctima de la capea que se celebró en Benocaz, y al que se había amputado un brazo, falleció en este Hospital.

Llamábase José González (Cazalla), y era jerezano.—C.

Manifiesto a la nación francesa

En esta hora solemne, el presidente Wilson invita a los Gobiernos a responder a la demanda de armisticio formulada por Alemania.

Las organizaciones que suscriben este manifiesto han dado, durante más de cuatro años, su concurso sin reservas para la defensa del país contra la más brutal de las agresiones. Los firmantes creen hoy de su deber dar a conocer el verdadero sentimiento del pueblo trabajador, que combate y muere por la salud de la nación y por el triunfo del Derecho en el mundo.

Y demandamos ante toda la nación que no se preste oídos a las excitaciones chauvinistas de una prensa que a menudo se muestra más dócil a las sugerencias del espíritu de conquista que al cuidado del Derecho.

No se está realizando una propaganda encaminada a desvirtuar las mismas intenciones de Wilson? Esta prensa, no ha manifestado su propia decepción ante las iniciativas tomadas por el admirable jefe de la gran República americana?

Contra estas propagandas, las organizaciones que representan las fuerzas más activas del trabajo y de la democracia afirman su completo acuerdo con los principios formulados desde hace dos años y con los actos realizados desde hace quince días por el presidente Wilson.

Master Wilson ha definido las condiciones preliminares de un armisticio, que no debe ser ni un engaño ni una tregua, sino una etapa hacia la paz.

Habil y fuertemente ha contestado a las respuestas de los Gobiernos de las naciones enemigas.

El ha hecho germinar en la misma Alemania una inquietud que puede ser fecunda.

Y por recoger el pensamiento de la Confederación General del Trabajo, nosotros hacemos constar que ha formulado las garantías necesarias para llevar a los países aliados «la certidumbre de que los daños que han sido causados se repararán; que los pueblos, actualmente sometidos a la ley del más fuerte serán liberados, y que las posibilidades de una nueva guerra desaparecerán».

Esta concepción, nacida de la Revolución francesa, común a nuestra democracia y al presidente Wilson, excluye todo espíritu de conquista y de anexión, de igual manera que descarta toda paz no fundada en el Derecho.

Toda otra concepción encontrará ante sí la oposición decidida de las fuerzas democráticas en todos los países aliados.

Las organizaciones que suscriben esperan, por tanto, que el Gobierno francés, de acuerdo con los Gobiernos de los países aliados y el presidente Wilson, se decida a dar a la demanda de armisticio de los imperios centrales la respuesta más firme, pero también la más prudente, inspirada únicamente en el verdadero interés de los pueblos.—Confederación General del Trabajo, Partido Socialista, Liga de los Derechos del Hombre, Coalición republicana.

SE JUEGA...

VICTORIA.—En esta población andaluza se juega descaradamente a los prohibidos, a ciencia y consentimiento de las autoridades, de acuerdo con los caudales.

«Llegará a este pueblo la autoridad del ministro de la Gobernación?»

Espéramos que con hechos nos responda el Sr. García Prieto.

Y VAN DOS...

Un obrero muerto de hambre

En la calle de Málaga, de las Ventas del Espíritu Santo, fué recogido ayer un hombre joven, humildemente vestido, que sufría intensos dolores y que falleció cuando se lo condujo a la Casa de Socorro.

Por las indagaciones hechas, resultó llamarse José Flores, de veintiséis años de edad, sin domicilio y barbero de oficio. El infeliz había estado enfermo en el Hospital Provincial, de donde salió hace cuatro días, convaleciente, y como carecía de lugar donde albergarse y de alimentos, fué víctima del hambre y del frío.

El Juzgado de guardia ordenó el levantamiento del cadáver y su traslado al Depósito judicial.

TRABAJADORES

Comprad y propagad «El Socialista»

EL PARLAMENTO SENADO

SESION DEL DIA 30 DE OCTUBRE

A las cuatro, ante la presencia del señor Maura, comenzó la sesión en esta anticuada Cámara.

El obispo de SEGOVIA, demostrando sus cristianos sentimientos, pidió que se socorra a las familias de los curas que fallecieron a causa de la epidemia, pero no se acordó de las familias de los trabajadores que se hallan en la más espantosa miseria por haber perdido los seres que ganaban su sustento.

El señor ROYO VILLANOVA explicó una interpelación, en la que expuso una vez más su inquina contra el catalanismo. Le contestó MAURA, disculpando a Cambó; intervino el conserje de maquetado de MOCHALES, y tras rectificar los oradores de tunda, se levantó la sesión de la Cámara de los señores.

CONGRESO

SESION DEL DIA 31 DE OCTUBRE.

A las tres y media abrió la sesión el señor Villanueva.

En el banco azul, los Sres. Maura y Ventosa.

El señor FOURNIER denunció abusos que se cometen en la provincia de León en cuanto a los abastecimientos, sin que el gobernador de la provincia los corrija.

El señor CASANOVA explicó un ruego acerca de los créditos que se han concedido para carreteras.

Como no hay ministros, la MESA recibió los ruegos.

El señor BARCIA comenzó su discurso acerca del debate político, exponiendo que abordará temas que tal vez no pueda tratar dentro de los límites que impone el reglamento.

Indicó que es preciso que el Gobierno declare si España está en condiciones de entrar en estos momentos en el concierto internacional que se llamará Liga de Naciones.

Se refirió a la manera cómo fué arrastrada la ley de Espionaje, que produjo la retirada de las izquierdas, que no era sino una muestra más de la política antibélica del Sr. Maura.

Trató extensamente de los distintos problemas que la guerra planteó en España, calificando de frase feliz la de que el honor de España no estaba en la bodega de ningún barco contrabandista.

Elogió al Sr. Cambó, considerándole como uno de los más valiosos políticos españoles, aunque entendiendo que éste presta un sentimiento a la política que se desarrolla en Marruecos y que tan acerbamente censuró en sus campañas de propaganda regionalista.

Al tratar de leer un artículo del Times, en que se trata de la inestabilidad del rey de España, es interrumpido bruscamente por la PRESIDENCIA, quien le impide leer porque dijo que la persona del rey es sagrada e inviolable.

Las minorías de las izquierdas defienden el derecho del orador, y el Sr. Villanueva, de manera imperceptible, se encarga con el diputado socialista Sabaritz, diciéndole que deje que interrumpan diputados de más autoridad.

Esta verdadera impertinencia, porque todos los diputados son iguales ante la Cámara, tuvo la debida contestación por los demás diputados de la minoría.

Al referirse a la posibilidad de la abdicación de Alfonso XIII, vuelve a ser interrumpido por el Sr. Villanueva.

El señor BARCIA manifestó que se equivoque el Sr. Villanueva al impedirle que lea, pues el trata de manifestar que considera que la República sería una desgracia para España.

Estas declaraciones las escuchó Villanueva dulcificando su avinagrada expresión.

Después siguió leyendo un elogio de las cualidades físicas del rey, interrumpiendo BESTEIRO con estas palabras:

«Quisiera ser presidente para impedir a su señoría que leyera eso. (Risas). Al fin permitió el Sr. Villanueva que continuase leyendo, aunque dió órdenes al conde de Peña Ramiro para que los taquígrafos no tomen más que lo que convenga a los intereses monárquicos».

El señor BARCIA, dándose cuenta de esta habilidad presidencial, protestó contra ello.

Continuó leyendo el artículo del periódico inglés, en el cual se expresa la opinión de que el rey se debe orientar en un sentido francamente liberal; como José de Bélgica, Inglaterra e Italia, porque es la única manera de que el pueblo pueda tolerarles, en estos tiempos de definitivo derrumbamiento de las viejas formas autoritarias de gobierno.

Terminó señalando como imminente el triunfo del Socialismo, en su aspecto marxista, si no adopta la Monarquía las emiendas que él le ha señalado.

Se levantó a hablar nuestro compañero BESTEIRO para definir el criterio de la minoría socialista en relación con los problemas de actualidad.

(Segue la sesión.)

IMPRESION

Después de varios ruegos y preguntas—a pesar de que ayer prometió el señor Villanueva que la sesión se dedicaría hoy íntegramente al debate político—comenzó su discurso el Sr. Barcia, que ha estado hablando cerca de dos horas.

Este orador está verificando en su vida política una trayectoria a la inversa, como diría el Sr. Maura.

te de solemnidad, propio de los momentos interesantes.

En un silencio profundo, absoluto, comienza su discurso el vicepresidente de la minoría socialista, que va a exponer ante la consideración de la Cámara, para que mañana los conozca todo el país, cuáles son los puntos de vista de nuestro Partido en estos momentos difíciles por que atravesamos.

Ni podemos, por el tiempo, ni es nuestro propósito dar hoy el discurso de Besteiro, que pensamos publicar íntegro.

Imposible también seguir al orador en su importantísimo discurso, que es sin duda el más completo, el más perfecto y el más formidable que ha pronunciado nuestro amigo.

Responde, sin duda, a los momentos actuales. El Partido Socialista español habla con la franqueza y sinceridad que le caracterizan acerca de los problemas que exigen resolución inmediata.

El problema internacional, el problema de Marruecos, los problemas interiores están siendo expuestos con gran claridad.

Sin descender a una labor personal, desde el noble punto de vista de las ideas, está analizando la obra política de nuestros gobernantes, y los juicios de Besteiro producen enorme sensación, por la corrección con que se exponen, por la lógica en que se basan, por la claridad con que se expresan, por la justicia en que se fundan. Y las acusaciones que hace a Maura, a Alba, a Romanones y a Cambó son aceptadas por todos como irrefutables.

Cuando nos retiramos de la tribuna está haciendo un sereno estudio de la personalidad política del Sr. Cambó, como representante de la plutocracia.

Según va entrando en el fondo de su discurso va creciendo el interés de la Cámara, a pesar de que Besteiro está exponiendo profunda doctrina socialista, que, naturalmente, es hostil a la inmensa mayoría de los que oyen.

Aun cuando nuestro compañero no ha expuesto aún más que la menor parte de su discurso cuando abandonamos el Congreso, no dudamos que es el más formidable de cuantos se han oído en estos días, y de que cuanto diga en esta sesión solemne el Partido Socialista habrá que tenerlo en cuenta para el desenvolvimiento de la política en España.

ULTIMA HORA

Turquía ha firmado el armisticio

Entre grades aclamaciones se ha dado hoy cuenta en la Cámara de los Comunes, de Londres, de que Turquía ha firmado el armisticio con las naciones de la Triple Entente.

Entre las condiciones figura la de dejar puse libre por el Bósforo y los Dardanelos a las escuadras aliadas.

También se poseerán los ejércitos enemigos de fuertes de Turquía que sirvan de garantía a las condiciones en que se ha establecido el armisticio.

DOS CONCURSOS

La Mutualidad Obrera

La Mutualidad Obrera, Sociedad Cooperativa médico farmacéutica y de enterramiento de trabajadores asociados, abre un concurso para proveer el servicio funebre de sus asociados, bajo las condiciones que se señalan en el pliego de las mismas, que se hallará de manifiesto en sus oficinas, plaza de San Gregorio, 11, principal, los días laborables, de diez a una y de tres a ocho de la noche.

Los pliegos deberán presentarse antes de las ocho de la noche del día 15 del próximo noviembre, en cuya hora quedará cerrado el concurso.

Igualmente, la misma entidad abre un concurso para proveer diez plazas de médicos supernumerarios de medicina general.

Los aspirantes deberán presentar sus solicitudes antes de las ocho de la noche del día 15 de noviembre, en que quedará cerrado el concurso, y se manifestarán a las bases que se hallan de manifiesto en sus oficinas, plaza de San Gregorio, 11, principal, los días laborables de diez a una y de tres a ocho de la noche.

PROVEDIMIENTO SOCIAL

RECLAMACIONES Y HUELGAS

VALENCIA.—Los obreros municipales del servicio de Limpieza han solicitado que se les aumente el jornal hasta tres pesetas diarias.

Si no se accede a ello se declararán en huelga.

TRIUNFOS OBREROS

SAMA DE LANGREO.—La Asociación de la imprenta y oficios similares de este valle hizo a la clase patronal la petición de una peseta diaria de aumento sobre los jornales que en la actualidad disfrutaban los tipógrafos langreanos.

Los patronos, reconociendo las causas que movían a los obreros del Libro a hacer su petición, que es el elevado precio de las subsistencias, accedieron a ella, aunque, claro está, no sólo por ver la razón que a sus obreros les asistía, sino que contribuyó grandemente para conseguirlo la unión y la constancia que vienen demostrando los tipógrafos langreanos con la organización.

BARCELONA.—Ha quedado resuelta la huelga de descargadores de carbón por haberles aumentado los patronos dos reales en el jornal diario.

RUTE.—Ha terminado la huelga que sostenían los trabajadores del campo, que han conseguido un triunfo total en sus reclamaciones.

TOLEDO.—Ha quedado constituida en esta capital una organización de resistencia denominada Unión de matarifes y dependientes de carnicerías, mondonguerías y salchicheras, que ha nombrado su Junta directiva.

La correspondencia dirijase al secretario.

Mo, Fidel López, Casa del Pueblo (Náñez de Arce, 20).

—Se han organizado los dependientes de peluquerías y barberías de esta población, proponiéndose realizar una campaña que mejore las condiciones de trabajo en que se desenvuelve el oficio.

La correspondencia, al secretario, Jesús Perezagua, Casa del Pueblo.

Esta, como la anterior, envían un enérgico saludo a todas las Sociedades obreras de España.

BUJALANCE.—Se ha constituido una Sociedad de Profesiones y Oficios varios, que ya ha empezado a funcionar.

Ha sido elegido presidente y secretario Tomás Martínez y Juan Béjar, respectivamente.

La correspondencia se dirigirá al domicilio social, San Pedro, número 8, Centro obrero.

El corresponsal administrativo de la prensa obrera en esta población, José Girón, ruega a las administraciones de los periódicos obreros que le envíen un ejemplar de sus respectivas publicaciones, a su domicilio, Huerto, 4.—J. C.

ADAMUZ.—Ha quedado reorganizada la Sociedad de Oficios varios con 188 compañeros, y ha acordado solicitar su ingreso en la Unión General de Trabajadores.

También se ha reorganizado el Centro obrero cordobés la Juventud Socialista. Nuestro corresponsario de Córdoba José Capote asistió a los actos inaugurales de estos nuevos organismos.—C.

PONTEVEDRA.—En virtud de trabajos realizados por la Juventud Socialista se han constituido las Sociedades de aserradores mecánicos y similares, panaderos, oficiales peluqueros y barberos, todas las cuales han fijado su domicilio en el Centro obrero.

De la Sociedad de aserradores ha sido nombrado presidente Manuel Méndez, y secretario Manuel Corde.

De la de panaderos, Maximino Gallardo y José Fernández, respectivamente. Y de la de peluqueros, Miguel Carragá y Eugenio Velasco.

LAS JUVENTUDES SOCIALISTAS

PONTEVEDRA.—Habiendo acordado esta Juventud fundar una biblioteca, recurre a todos los camaradas y ciudadanos simpatizantes para que contribuyan con libros y folletos, para difundir el ideal entre esta clase trabajadora.

Los donativos se remitirán a nombre del presidente, Ricardo Bértola, Centro obrero.

SANTA LUCIA.—La Juventud Socialista ha tomado el acuerdo de subvencionar la escuela que sostiene el Centro obrero de esta localidad.

Aplaudimos la conducta, digna de ser imitada, de la Juventud.—T. L.

CASA DEL PUEBLO

En el salón grande: A las nueve de la noche, Agrupación Socialista.

En el salón pequeño: A las nueve de la noche, Constructores de camias.

REUNIONES PARA MAÑANA

ESPAÑOL.—A las cinco y media, Don Juan Tenorio.—A las diez, Don Juan Tenorio.

TEATRO DEL CENTRO.—A las cinco y media, Don Juan Tenorio.—A las nueve y tres cuartos, Don Juan Tenorio.

INFANTA ISABEL.—A las cuatro, Los años del pueblo y el voto de Santiago.—A las seis, Militares y paisanos.—A las diez, Militares paisanos.

APOLO.—A las cuatro, Los calabreses.—A las seis y media, El barberillo de Lavapiés.—A las diez, Los calabreses y salida y reparto de Lohengrin, por el tenor Antonio Marqués.

COMICO.—A las cuatro, El refajo amarillo.—A las seis y cuarto, El piltre de París y El tenorio del toro.—A las diez, El tenorio del toro y Alma de Dios.

NOVEDADES.—A las cuatro, La madrastra.—A las cinco El Lobato.—A las seis y cuarto, Las mujeres malas y Los sabios doctores.—A las nueve, La madrastra.—A las diez y cuarto, De Sevilla a los corrales.—El debut del Circo y El agua del Manzanares o cuando el río crece.

La Memoria del Partido

Es un tomo de más de 200 páginas. Se ha reunido: el orden del día, las Memorias del Comité nacional, del director y administrador de EL SOCIALISTA y ensayos de miembros han de ser objeto de debate en el próximo Congreso de nuestro Partido.

Dicho volumen se vende en esta Administración, al precio de una peseta.

Café de la Casa del Pueblo

Platos del día para mañana. A las doce.—Cocido con sopa, 0,90. A las seis.—Estofado de vaca, 0,70.

Librería Pedagógica

Desengaño, 18.—MADRID

Libros y folletos de SOCIOLOGIA, ECONOMIA, POLITICA, CIENCIAS, LITERATURA, HISTORIA, DICCIONARIOS, PAPERARIAS, OBRAS DE ESCRITORIO.

Suscripciones y anuncios a todos los periódicos y revistas de España y del extranjero.

BEBIDA DELICIOSA El Gaitero

de VILLANUBIA (Asturias)

M. ROCA FOTOGRAFIA. Teruel, 20.—MADRID Gran premio en la Exposición internacional de Bruselas, 1913

BORDADORA La compañera Pasa

ofrece para la confección y bordado de banderas para colectividades socialistas y obreras, a precios sumamente módicos.—BUENAVISTA, 34/2.

Cooperativa Socialista Obrera de Eibar

Ultramarinos de superior calidad. Precios sin competencia. Venta de carbón.—SUCURSAL: BIDEARRIETA; ARAQUITA, 3; CALERÓN, 10; BIDEARRIETA, 5.

Cooperativa Socialista Vizcaina

Exactitud en el peso. Calidad superior. Venta de legumbres de todas clases, aceites filtrados; vinos; licores; alparagatos y batería de cocina.—SAN FRANCISCO, 9; URZURUTIA, 33 y ALAMEDA DE SAN MAMES, 12. BILBAO.